

DOI: 10.18572/1812-3805-2020-7-71-75

Наследование как основание для приобретения имущества монастырями в XVI–XVII вв.

Баскова Анна Валерьевна,
старший преподаватель кафедры
государственно-правовых дисциплин
Северо-Западного института (филиала)
Московского государственного юридического
университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),
кандидат юридических наук
makara@inbox.ru

В статье рассматривается вопрос о приобретении монастырями имущества в порядке наследования в XVI–XVII вв. Исследуются два вида наследования: по завещанию и по закону. Прослеживаются изменения в правовой регламентации. Анализируются такие правовые документы, как Русская Правда, Кормчая книга, Судебник 1550 г., Указ 1562 г., Указ 1572 г., Соборное Уложение 1649 г. Сравнивается переход права собственности на имущество по духовной грамоте и по вкладной грамоте. Автор приходит к выводу, что основное различие между ними заключается в том, что духовная грамота вступает в силу только после смерти субъекта, а вклад может быть сделан как самим субъектом при жизни, так и его родственниками после его смерти.

Ключевые слова: история государства и права, имущество, наследование, завещание, духовная грамота, вкладная грамота, монастыри.

Inheritance as a Basis for the Acquisition of Property by Monasteries in the XVI to the XVII Century

Baskova Anna V.
Senior Lecturer of the Department of State and Legal Disciplines
of the Northwest Institute (Branch) of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)
PhD (Law)

The article discusses the issue of acquisition of property by the monasteries in the order of succession of the XVI–XVII centuries. Two types of inheritance are investigated: by will and by law. Changes in legal regulation are traced. Analyzed legal documents such as *Russkaya Pravda*, *kormchaia*, *sudebnik* 1550, 1562 Decree, the Decree of 1572, the Cathedral Code of 1649. Compares the transfer of ownership of the property on spiritual literacy and independent reading and writing. The author comes to the conclusion that the main difference between them is that the spiritual Charter comes into force only after the death of the subject, and the contribution can be made both by the subject during his lifetime and by his relatives after his death.

Keywords: history of state and law, property, inheritance, bequest, spiritual reading and writing, independent reading and writing, monasteries.